
СВЕТЛАНА ГУПАЛОВА:   
«Мой папа жизнь отдал 
Родине, а сердце – семье!»

Это репортаж о спортивном турнире, 
что, конечно, важно само по себе, 
но ещё это и повод вспомнить 

о нашем великом земляке Викторе 
Кирилловиче Гупалове. Сейчас нашей 
стране пытается противостоять весь 
коллективный Запад, но он ничего 
не может сделать, потому что все его 
попытки однозначно разбиваются 
о несокрушимый ядерный щит нашей 
Родины, в создании которого принимал 
участие и этот выдающийся человек. 
Поэтому сначала о нём, а потом ещё 
и о спорте, конечно, тоже…
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Виктор Кириллович Гупалов – 
инженер-машиностроитель, 
ракетостроитель, генеральный 
директор Красноярского маши-
ностроительного завода, Герой 
Социалистического Труда. Он 
пришёл на Красмаш в 1960 году 
с дипломом Томского политех-
нического института. И всего 
за четыре года молодой специ-
алист из заурядных мастеров 
дорос до весьма непростой, 
но и престижной должности 
начальника сборочного цеха. 
А в 1969 году его назначили 
начальником отраслевого про-
изводства. Ещё через некоторое 
время Гупалов был уже на посту 
главного инженера Краснояр-
ского машиностроительного 
завода. Закономерным отра-
жением его многогранного 
инженерного и административ-
ного таланта стало назначение 

лены в конце 1976 года. Опи-
раясь на этот успешный опыт, 
в 1978-м было принято поли-
тическое решение о создании 
более мощной БРПЛ РСМ-54. 
Во многом её тактико-техниче-
ские характеристики остают-
ся непревзойдёнными по сей 
день, хотя с начала серийного 
выпуска этого изделия на Крас-
маше прошло уже три десятка 
лет. Вот слова самого Гупалова:

– Мы добились так называ-
емого теоретического пока-
зателя надёжности в пусках 
ракет – 100 процентов. «Так 
не бывает! – говорят за рубе-
жом. – 98–99 процентов удач-
ных пусков – уже отличный 
результат, а 100 процентов – 
это фантастика». Наши ракет-
ные комплексы по-прежнему 
не имеют аналогов в мире. 
Я скажу без ложной скромности, 
что нам удалось создать задел, 
опередивший лучшие зарубеж-
ные наработки на десятки лет. 
Именно он позволяет нашим 
политикам и сегодня, после все-
го, что произошло со страной, 
уверенно разговаривать с круп-
нейшими державами планеты 
и не позволять им диктовать 
нам свою волю.

В 1982 году Красмаш был 
награждён уже пятым в его 
богатой истории орденом Тру-
дового Красного Знамени. 
Ордена и медали получили мно-
гие рабочие и служащие пред-
приятия. А генеральный дирек-
тор был удостоен звания Героя 
Социалистического Труда. Тяжё-
лыми были для прославленного 
предприятия и его руководите-
ля «лихие» 90-е. Но даже в этой 
немыслимо сложной обстанов-
ке, когда не стало привычного 
госзаказа, Гупалов и его команда 
сумели выполнить масштабную 
программу конверсии. И даже 
освоить выпуск новых видов 
продукции. В их числе – базо-
вые модули разгонных блоков 
для тяжёлых и средних ракет-
носителей «Протон» и «Зенит». 
Именно эти титанические уси-
лия коллектива помогли в неве-
роятно сложных условиях сохра-
нить для страны производство 

в 1975 году Виктора Кириллови-
ча (в неполные 40 лет!) первым 
руководителем крупнейшего 
в стране оборонного предпри-
ятия.

Первый «красмашевский» 
спутник связи «Молния» выве-
ден на орбиту 25 мая 1965 года. 
На его базе создавались аппа-
раты, решающие принципиаль-
но новые задачи: «Молния-1», 
«Молния-2», «Молния-3». 
Ну а в 1965 году Красмаш начал 
создание новых поколений бал-
листических ракет подводных 
лодок (БРПЛ).

Красноярск далеко от морей 
и океанов, но первая в мире 
морская межконтинентальная 
ракета была создана в Красно-
ярске. На РСМ-4 впервые было 
применено управление полё-
том по астрономическим ори-
ентирам, сверхсекретное «изде-

стратегических ракетных воору-
жений. Ну а теперь поговорим 
о спорте и сегодняшнем дне… 
О возрождении традиции.

В середине февраля в Крас-
ноярске прошло открытое пер-
венство Ленинского района 
по вольной борьбе среди юно-
шей и девушек, посвящённое 
памяти Героя Социалистическо-
го Труда Виктора Кириллови-
ча Гупалова. Организаторами 
выступили Спортивная школа 
олимпийского резерва имени 
Бувайсара Сайтиева и АО «Крас-
маш» при поддержке Сибирско-
го государственного универси-
тета науки и технологий имени 
М. Ф. Решетнёва. В состязании 
приняли участие 160 ребят 
из спортивных школ и клу-
бов Ленинского района, горо-
да Канска, посёлка Кедровый, 
Партизанского района. Борцы 
2011–2013 годов рождения 
соревновались в 12 весовых 
категориях на призы Красно-
ярского машиностроительного 
завода. Всего было разыграно 
88 медалей.

Идея проведения такого тур-
нира была неслучайной: Виктор 
Гупалов ещё в студенческие годы 
познакомился с вольной борь-
бой, 17 лет на общественных 
началах возглавлял Федерацию 
Красноярского края по вольной 
борьбе. Под его патронажем 
с 1975-го по 2008 годы прово-
дился Всероссийский турнир 
по вольной борьбе памяти Вла-

лие» превосходило по своим 
характеристикам все существо-
вавшие на тот момент ракеты 
подводных лодок и стало осно-
вой для конструирования всех 
последующих БРПЛ с жидкост-
ными ракетными двигателями.

Первая серийная партия 
БРПЛ РСМ-40 поступила на воо-
ружение Военно-морского 
флота СССР уже в 1972 году. 
А в 1974 году, накануне назначе-
ния Виктора Гупалова генераль-
ным директором предприятия, 
Красмаш приступил к отработке 
и освоению новой БРПЛ РСМ-50 
с разделяющимися головными 
частями.

Под руководством нового 
генерального директора отра-
ботка РСМ-50 и её постановка 
на вооружение флота шли опе-
режающими темпами. Первые 
серийные ракеты были изготов-

дилена Котельникова, также 
бывшего директора Красма-
ша. За схватками юных борцов 
с волнением наблюдала в тот 
день и особенная зрительница, 
именно с ней в первую очередь 
я и решила поговорить.

– У меня сегодня такая 
радость. Я – Светлана Викто-
ровна Гупалова, по профессии 
врач-невролог, врач функцио-
нальной диагностики, кандидат 
наук, специалист высшей кате-
гории, работаю в СКЦ ФМБА Рос-
сии. Наш коллектив участвует 
в специальной военной опера-
ции на Украине. Я горжусь тем, 
что работаю в медицинской 
организации, которая помо-
гает нашим бойцам защищать 
Россию, ведь именно этим всю 
жизнь занимался и мой отец. Я, 
моя дочь и внучка все равняем-
ся на моего папу. Это великий, 
легендарный человек. Он все-
го добился сам. Они с матерью 
приехали из Томска после окон-
чания института по распределе-
нию. Им как молодым специ-
алистам сразу дали квартиру. 
Я родилась уже в Красноярске. 
Мы воспитывались в строгости. 
Я, например, никогда не рас-
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сказывала анекдотов про пра-
вительство. Причём мне никто 
не запрещал, но я знала, что это-
го нельзя делать мне как дочери 
Гупалова. Он никогда не гово-
рил: туда ходите, туда не ходи-
те, – папа воспитывал своим 
личным примером. И пример 
был простой – всю жизнь нуж-
но посвятить служению своей 
стране.

В 60-е была напряжённая 
ситуация с американцами, 
и он даже поставил в кабине-
те раскладушку и ночевал там. 
Пять лет он проработал глав-
ным инженером при Котель-
никове, директоре завода. 
Когда Котельникова не стало, 
отец был одним из кандида-
тов на должность директора. 
Первая буква его фамилии «Г» 
была первой по алфавиту сре-
ди других кандидатов. Первым 
и вызвали отца, побеседовали, 
посмотрели личное дело, ска-
зали спасибо и хотели вызвать 
следующего. А министр говорит: 
зачем нам следующий, назнача-
ем Гупалова. Причём это рас-
сказывал не отец, а люди, кото-
рые были в курсе тех событий. 
Папа подошёл по всем параме-
трам для «красного» директо-
ра. Родился и вырос в обычной 
рабоче-крестьянской семье. 
Ездил даже поднимать цели-
ну в стройотряде, сохранилась 
фотография, где он едет на теле-
ге, а вместо лошади запряжена 
корова… Я раньше не понимала, 
что он великий, он был просто 
родной мне человек. Я ребён-

ка. Началось всё при Владилене 
Петровиче Котельникове. Гупа-
лов же сделал так, что у нас всё 
дышало спортом, кипело! Вик-
тор Кириллович оказал очень 
большую помощь в развитии 
вольной борьбы, – рассказыва-
ет Виктор Кириллович Райков, 
директор КГБУ «СШОР имени 
Б. Х. Сайтиева». – Поэтому ког-
да его не стало, я подумал, что 
память о таких людях должна 
оставаться навечно, но живой, 
и вышел с инициативой к пред-
принимателям Ленинского рай-
она. Руководитель Аварийно-
диспетчерской службы Сергей 
Владимирович Казанцев меня 
поддержал. Он вышел на Совет 
директоров своего района 
(председателем которого он 
является), предприятия собра-
ли необходимые средства. 
Красмаш изготовил отличные 

ком в подмышку к нему залезу – 
пахнет отцом, мне счастье. Отец 
уезжал полдевятого на работу, 
днём приезжал на 40 минут 
на обед и до двух часов ночи 
был на заводе.

На Бадалыкском кладбище 
мы сделали ему мемориал – там 
изображена ракета. Это «Сине-
ва», РСМ-54, которая выходит 
в космос. От неё отходят сту-
пени, а сама ракета небольшая, 
с ядерной боеголовкой, летит 
в любую точку планеты. Мало 
того, эту ракету запускали с под-
водных лодок. Отец очень часто 
ездил на морские пуски. Ракету 
выпустил Красмаш, но над ней 
работало и КБ имени Решетнё-
ва. Сделали 11 комплексов – 
ядерный щит нашей страны. 
Осталось много фотографий 
с пусков, даже как ракету запу-
скали в море. Подводная лодка 
находится глубоко (в Северод-
винске или ещё где-то на Севе-
ре), на воде гладь и тишина, 
и вдруг из воды выходит раке-
та – огромная-огромная – и уле-
тает в космос. Там она делится, 
и боеголовка летит к цели. Это 
фантастика, просто потрясаю-
ще – как в кино. Обо всём этом 
я написала в своей книге.

– Помню, как запускали стан-
цию «Мир». Дома тогда на день 
его рождения мы накрыли стол, 
мама наготовила много вкусно-
го, пришли друзья, мы сидим 
за столом и ждём – вот-вот 
должен приехать папа (кста-
ти, 20 февраля ему бы испол-
нилось 88 лет. Отца не стало 

медали, сделал баннер, подго-
товил подарки – сертификаты 
в магазин Budosport: три тысячи 
за первое место, две за второе, 
одну за третье во всех весовых 
категориях. Дали денег фирма 
«Вариант-999», завод холодиль-
ников и ООО «Агат» – бывшие 
заводчане. Кроме того, фирмы 
предоставили сувенирную про-
дукцию: спортивные рюкзачки, 
эспандеры – всё пригодится для 
занятий спортом. А девочкам 
подарили мягкие игрушки.

Почему состоялся юношеский 
турнир, да потому что к взрос-
лым борцам и так большое 
внимание. А вот с престижным 
турниром для юного поколе-
ния был определённый пробел, 
мы, педагоги, это видим. А ведь 
из юношей мы потом получим 
полноценное поколение силь-
ных и мужественных людей. 

в 2020 году). Потом звонок: 
«Вы без меня там празднуйте, 
я на Байконуре, буду не ско-
ро». И мы празднуем его день 
рождения без него. По телеви-
зору показывают, что запустили 
станцию «Мир». Недавно была 
на ВДНХ, видела эту станцию.

Что касается организации 
турнира по вольной борьбе 
в память об отце, Светлана Вик-
торовна вспоминает, что он 
занимался вольной борьбой 
в институте. Потом познакомил-
ся с Дмитрием Георгиевичем 
Миндиашвили и Иваном Яры-
гиным и стал их поддерживать, 
потому что завод был могучий 
и мог поддерживать спорт. 
Отец считал, что спорт важен 
для молодёжи. Все краснояр-
цы помнят, что именно Гупа-
лов создал команду чемпионов 
по хоккею с мячом – команду 
«Енисей», сделал её отдельным 
цехом, платил ребятам зарпла-
ту.

– В его время на предпри-
ятии был не только спортив-
ный клуб «Енисей», где я был 
тренером, у нас развивались 
вольная и классическая борьба, 
штанга, фигурное катание, ска-
лолазание, альпинизм, туризм 
(клуб «Абатак»), лёгкая атлети-

Вот сейчас наши ребята участву-
ют в СВО, приезжают в отпуск 
и говорят, что они там самые 
крепкие, выносливые – тяже-
сти таскают, в разведку ходят 
и не болеют. Поэтому надо 
заниматься спортом с детства. 
Турнир организован на хоро-
шем уровне. Не стыдно перед 
Гупаловым! Вы обратили вни-
мание, что хоть дети малень-
кие, но все в спортивной фор-
ме – у них хорошие борцовские 
трико, хорошие ботинки, всё как 
положено. Это важно!

От себя добавлю, что ребя-
та боролись так, будто они уже 
титулованные бойцы и разы-
грывают медали чемпионов. 
Хорошо бы поднять статус тур-
нира не до городского, как пла-
нируется, а до всероссийского, 
каким являлся турнир Котель-
никова, чтобы победители мог-
ли получить мастеров спорта. 
Уверена, что так и будет. А пока 
порадуемся тому, что турнир 
просто состоялся. Это не район-
ное, а краевое, на мой взгляд, 
событие!
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